

ALGUNOS ASPECTOS SOBRE LA INVESTIGACION NUMISMATICA EN LA PROVINCIA DE MALAGA

por Bartolomé Mora Serrano

CON estas líneas pretendemos fijar la situación en la que se encuentra la investigación de la Numismática Antigua en nuestra provincia, cuyos actuales territorios formaban parte de diferentes circunscripciones político-administrativas de la *Baetica*.¹

La localización dentro de los territorios que actualmente conforman la provincia de Málaga, de talleres monetales pertenecientes a distintas áreas de amonedación del sur de la Península Ibérica en la Edad Antigua, como son *Malaca*, *Acinipo* y *Lacipo*; así como la considerable riqueza numismática de estos territorios, en parte reflejada por la creciente publicación de hallazgos monetarios² contrasta con el poco interés que este tema ha despertado en los últimos años.

El primero de los aspectos antes enunciados, el estudio de las amonedaciones de estos tres talleres monetales, ha experimentado recientemente un importante avance, con la sistematización del numerario de *Lacipo*³ y *Malaca*;⁴ encontrándose la ceca de *Acinipo* en avanzada fase de su estudio.⁵

1. RODRIGUEZ OLIVA, P.: "La Antigüedad", *Málaga II: Historia*. Granada, 1984, págs. 439-440, y mapa 6.
2. MORA, B.: "Notas sobre la circulación monetaria de la época romano-imperial en la provincia de Málaga", *Mainake*, 4-5 (1982-83).
3. PUERTAS TRICAS, R. y RODRIGUEZ OLIVA, P.: *Estudios sobre la ciudad romana de Lacipo (Casares, Málaga)*, *Studia Archaeologica*, 64, 1980, págs. 13-21.
4. MORA, B.: "Sobre el templo de las acuñaciones malacitanas", *Jábega*, 35, 1981, págs. 37-42.
CAMPO, M.: "Algunas cuestiones sobre las monedas de Malaca", *Aula Orientalis*, 4, 1986, págs. 139-155.
CAMPO M. MORA, B.: *Las monedas de Malaca* (en preparación).
5. ANDERICA, J. R.: *Las monedas de Acinipo*. Málaga, 1986. Memoria de Licenciatura (inédita).

Sin embargo queremos centrar nuestra exposición en un aspecto mucho más descuidado de la investigación numismática, como es el estudio de los hallazgos monetarios, cuya aportación al conocimiento de la historia monetaria es, sin duda, muy importante.⁶

Los hallazgos realizados en excavaciones son extraordinariamente valiosos, pues mediante la lectura estratigráfica de estas monedas podemos llegar a aclarar numerosos problemas, tanto los estrictamente numismáticos,⁷ como aquellos otros de carácter histórico-arqueológico.⁸

Sin embargo, es evidente la enorme desproporción existente entre los hallazgos monetarios procedentes de excavaciones y aquellos otros que no lo son.

La importancia de estos numerosísimos hallazgos fortuitos para el estudio de la historia económica y monetaria de los territorios béticos en este caso, es paradójicamente desaprovechada por una mezcla de descuido y desinterés.

Hay que partir de un hecho evidente, la imposibilidad de controlar y evitar la obtención de monedas, tanto si es casual como si no lo es, de las zonas no estrictamente arqueológicas. Quizá en este sentido habría que llevar a cabo una serie de medidas que favorecieran la declaración de los hallazgos y el estudio de los materiales descubiertos.⁹

Los proyectos para la sistematización de los hallazgos numismáticos tienen ya en algunos países como Inglaterra,¹⁰ Francia¹¹ e Italia,¹² importantes realizaciones.

En España se ha dado el primer paso con la creación de una base de datos para los hallazgos monetarios,¹³ aunque el verdadero pionero en este sentido ha sido Mateu y Llopis con su importante serie de Hallazgos Monetarios.¹⁴

6. Sobre la interpretación de los hallazgos monetarios vid. P. GRIERSON, "The Interpretation of Coin Finds I", The President's Address, 1964, *Numismatic Chronicle* (7) V, 1966, págs. II-XIII; Idem., "The Interpretation of Coin Finds II", The President's Address 1965-1966, *Numismatic Chronicle* (7) VI, 1966, págs. I-XV; T. HACKENS, "La circulation monétaire, questions de méthode", *Numismatique Antique. Problèmes et Méthodes*, Nancy-Louvain, 1975, págs. 213-222; La aplicación de estas cuestiones a Hispania puede verse en M. CAMPO, "Circulación monetaria y tesoros hispánicos de época preimperial", *Numisma*, 174-176, 1982, págs. 57-62 (=V Congreso Nacional de Numismática. Ponencias).
7. Aunque con ciertas reservas, la aparición de monedas dentro de una estratigrafía clara, es el medio más fiable para la datación cronológica de muchas amonedaciones.
8. Un claro ejemplo en este sentido en C. ALFARO ASINS, "Sistematización del antiguo numerario gaditano", *Aula Orientalis*, 4, 1986, págs. 128-129.
9. Es obvio que la intrusión de buscadores de objetos arqueológicos —monedas en este caso—, cuyos destrozos en las zonas arqueológicas son irreparables, es un problema diferente, cuya solución debe ser acometida con el suficiente empeño.
10. *Coin Hoards*, Royal Numismatic Society.
11. *Tresor Monétaires*.
12. *Ripostigli Monetali in Italia*.
13. MARTÍN BUENO, M., VOLK, T. R. y CAMPO, M.: "Base de datos para los hallazgos monetarios", II Encuentro de Estudios Numismáticos, *Gaceta Numismática*, 74-75, 1984.
14. MATEU Y LLOPIS, F.: Hallazgos Monetarios, del I al VI en Ampurias, IV a X y XIII, del VI al XX en *Numario Hispánico*, núms. 1 a 21 y del XXI al XXIII en *Numisma*, 1971, 1972, 1975.

El necesario estudio y publicación de materiales con localización geográfica concreta es una labor importantísima para el caso concreto de los estudios de circulación monetaria en los territorios malagueños, labor ésta de la que hace algún tiempo nos ocupamos.¹⁵

Los estudios de circulación monetaria, particularmente desarrollados en Francia e Inglaterra, tienen en la Península Ibérica el modélico trabajo sobre *Conimbriga*.¹⁶ Para nuestro país tenemos que destacar los primeros trabajos de Mateu y Llopis,¹⁷ Balil,¹⁸ Martín Vals,¹⁹ etc.

Más recientemente los Simposia Numismáticos de Barcelona²⁰ y el II Encuentro de Estudios Numismáticos²¹ han supuesto un paso importante para el análisis de la circulación monetaria de la Península Ibérica en la Antigüedad.

En el caso concreto de la provincia de Málaga, hay que resaltar la conveniencia de que una vez que exista el suficiente acopio de materiales, estos estudios de circulación deberían referirse, o bien a las antiguas circunscripciones político-administrativas —en nuestro caso, en la *Baética*, al *Conventus Gaditanus*— o bien a amplias áreas geográficas con una significación política y, sobre todo, económica propias. Y no, por el contrario, enmarcar este tipo de estudios en los límites territoriales de la actual provincia malagueña, cuya reciente creación mantiene pocos puntos de contacto con la antigua compartimentación de *Hispania*.

Estos estudios de circulación podrían despejar numerosas incógnitas.

En época prerromana, habría que estudiar cual es la incidencia en la intensa actividad comercial de estas costas, del numerario de plata de los talleres cartagineses, de las acuñaciones griegas sicilianas y de la plata helenística; así como, desde el siglo III a.C., las emisiones de plata de Gadir.

Con la expulsión de los cartagineses de la Península en el 206 a.C., se inicia la etapa de dominación romana. En este sentido cabe preguntarse cual es la presencia de moneda romana —tanto AE como AR— en relación al numerario emitido por los numerosos talleres hispanos, tempranamente creados o revitalizados por Roma. Este es el caso de *Malaca*, en lo que se refiere a las cecas de tradición púnica, y de las interesantes emisiones, más tardías, de *Acinipo*.

Debería ser también objeto de análisis, la presencia de las acuñaciones del resto de los talleres hispanos, con respecto a aquella de *Malaca* y *Acinipo*, y al aprovisionamiento de Roma.

15. MORA, B.: "Notas sobre la circulación..." passim.

16. PEREIRA, I., BOST, J. P. y HIERNARD, J.: *Fouilles de Conimbriga III, Les monnaies*. París, 1974.

17. Vid., nota 14.

18. BALIL, A.: "Circulación monetaria en España durante el Imperio Romano", *Numisma*, 35, 1958, págs. 25-29.

19. MARTIN VALS, M.: *La circulación monetaria ibérica*. Valladolid, 1966.

20. *I Symposium Numismático de Barcelona*, Barcelona, 1979; *II Symposium Numismático de Barcelona*, Barcelona, 1980.

21. *II Encuentro de Estudios Numismáticos*, *Gaceta Numismática*, 74-75, 1984.

Igualmente sería también interesante conocer, una vez cerrados los talleres hispanos,²² las características del aprovisionamiento monetario referido a cada emperador y a determinados periodos cronológicos concretos; así como el aprovisionamiento en nuestro ámbito de ciertos valores monetales. Por ejemplo, el tránsito del sistema dominado por el As a aquel dominado por el sestercio, o la sustitución del denario por el antoniniano, etc.

Del período del Bajo Imperio, interesa conocer la proporción de monedas procedentes de los talleres occidentales y orientales del Imperio; pues parece ser que en la zona sur de la *Baética* se aprecia —en contraposición con otras regiones hispanas—, en determinados momentos, una mayor procedencia de numerario “oriental”.²³

Otros aspectos del comportamiento de la masa monetaria, como los atesoramientos y depósitos, las diferencias entre una circulación monetaria urbana, suburbana y rural, deberían ser igualmente objeto de investigación.

Sin duda alguna, las conexiones existentes entre la moneda y su uso, con una serie de fenómenos arqueológicos, políticos y económicos, hasta ahora poco valorados, han de proporcionar mediante la ejecución de estos estudios de circulación monetaria una serie de importantes logros para la arqueología andaluza.

No podemos dejar de incidir en el hecho de que la recopilación y posterior estudio y publicación de tan numeroso y disperso material numismático, localizado principalmente en colecciones particulares, repercutirá, al menos desde el punto de vista científico, en la salvación de una parte importante y lamentablemente cada vez más expoliada del rico patrimonio arqueológico de Andalucía.

-
22. El cese de las acuñaciones hispanas se ha venido fijando en el reinado de Calígula. En los últimos años son numerosos los hallazgos de bronce de Claudio I llamados de “imitación hispana”; la posibilidad de que fuesen acuñaciones oficiales, alargaría el final de la amonedación local hispana hasta Claudio. Sobre estas monedas vid. M. CAMPO, “El problema de las monedas de imitación de Claudio en Hispania”, *Acta Numismática* IV, 1974, págs. 155-163; J. M. GURT, “Monedas de Claudio I en Baetulo (Badalona). Nueva aportación al estudio de las monedas locales”, *Numisma* 150-155, 1978, págs. 213-219; L. VILLARONGA, “Nuevo argumento a favor de la hispanidad de las emisiones de Claudio”, *I Simposium Numismático de Barcelona*, II, 1979, págs. 172-173; A. BALIL, “Las acuñaciones de monedas de bronce a nombre del emperador Claudio en la Península Ibérica”, *Revista de Guimarães*, XC, 1980, págs. 401-409.
23. B. MORA, “Notas sobre la circulación...”; P. RODRIGUEZ OLIVA, “Tesorillo de bronce bajoimperiales de Manilva (Málaga)”, *XV Congreso Nacional de Arqueología* (Lugo 1977), Zaragoza, 1979, págs. 835-852; F. MOLINA FAJARDO, J. L. LOPEZ CASTRO, “Conjunto de monedas de la factoría de El Majuelo”, *Almuñécar. Arqueología e Historia*. Granada, 1983, págs. 257-274.